

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

HACE TRES EDICIONES: A UNA PESETA LA DE MADRID DE LA MAÑANA

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PESETA LINEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., suavecera referentes a Bancos y Sociedades a precios convencionales. Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en la Agencia Hava, 2, place de la Bourse (Paris), y en todas las agencias de publicidad.

ADMINISTRACION, Factor, 7.

PRECIOS DE LA SUSCRIPCION

MADRID: Edición de la mañana... 1 Ptas. Mes.
PROVINCIAL Y FORNEAL... 2 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO... 10 Ptas. Trimestre.
PRECIO DE LA VENTA
Por mayor, 5 céntimos ejemplar. Por menor, 30 céntimos.
MADRID, Factor, núm. 7.

AÑO XLV. NÚM. 13304

Madrid, Sábado 8 de Setiembre de 1894

OFICINAS FACTOR, 7

CIRCO PARISH

FENOMENALES VAIDS
FRABAJAN á las 10 y 12 EN PUNTO

TRASPORTES A PRECIOS REDUCIDOS PARA
Almería, Baleares, Canarias, Gibraltar, Tánger,
Tercel, L. R. Miraz, Alcalá, 12.

El papel de este periódico procede de

LA PAPELERA ARAGONESA
SOCIEDAD DOMICILIADA EN ZARAGOZA

UN NUEVO ASPECTO

Faltan sucesos en la guerra del Japon y la China; pero sobran temores, y las alarmas crecen y los comentarios políticos aumentan.

La prensa extranjera teme tristes consecuencias para el imperio chino. No solamente considera posible su derrota, sino la guerra civil después en el imperio.

Se funda el temor de un fatal desenlace para la China, en que los japoneses son los advertidos y los avisados, y hasta ahora los engañados parecen los chinos.

La mayor lentitud en la marcha de los acontecimientos favorecerá seguramente al Japon. Las comunicaciones por tierra entre China y Corea quedarán rotas y se harán imposibles con los primeros frios y las primeras nieves, y entonces habrá que luchar con las escuadras.

Los combates se librarán por mar, y parece indudable que para las contiendas navales están mucho mejor preparados los japoneses.

Recuerda la Gaceta de Colombia que la actual familia reinante en el Celeste Imperio es extranjera. Los descendientes de la familia nacional destronada aun existen, y no faltará ocasión que tomar en las desdichas de la guerra para que vuelvan la vista los indígenas á su antigua dinastía.

También sucede que al nuevo descontento se suma el anterior é histórico de las dificultades en el reparto de mercedes y empleos. El chino de origen encuentra odiosa la preferencia que se da á los tártaros, y desprecia, aunque sin razón, al pueblo conquistador, como irracional, y dado excesivamente á las artes de la guerra.

En estas inclinaciones funda su enemiga á los poderes actuales, y no por menos apasionado es menos cierto aquel sentimiento de hostilidad.

Los japoneses podrán explotar esta situación de verdadero divorcio entre la familia imperial china y el núcleo más importante de su pueblo. No hay duda que la diplomacia japonesa es superior á la diplomacia china. Se aperceben mejor, se preparan mejor á la defensa y al ataque, y la misma presente guerra viene perseguida por los japoneses, tanto como excusada por los gobiernos de la China.

El Japon estaba dispuesto para la lucha, y la China se encontró sorprendida. Todo lo tenían estudiado los japoneses, territorio, puentes, caminos, posiciones.

Hace dos años el Japon hizo mucho por su parte para que estallase la guerra, y supieron evitarla los chinos. Por eso decimos que el odio que se despierta contra las clases gobernantes de la China, por suponerlas inclinadas á la guerra, es injusto. Pero la situación del imperio se agrava. Y la tardanza en el desenlace es un seguro sintoma favorable á las armas japonesas.

La población indígena china aborrece tanto á sus reyes como á los europeos. Para ellos nosotros somos los bárbaros. Realmente la competencia que los hacemos puede concluir con su industria especial y su comercio en el interior. Creen ellos que se les acaba su siglo de oro, y hacen solidarias la influencia europea y la política de su familia real. El odio es común y un desastre en Corea puede ser una inmensa catástrofe en China.

Entretanto, el Japon acumula elementos de guerra, y tiene mejor instaladas sus tropas, mejor disciplinadas, con organización y medios muy superiores y con más hábil y acertada política dirigidas constantemente.

Un ejército de 80.000 chinos próximamente está ahora en la península de Corea. Cuando sea imposible su comunicación por tierra, el bloqueo de la escuadra japonesa primero, después el desembarco de tropas, más adelante su posible retirada, podrá destruir todo lo que China tiene allí acumulado. Quizá con menos esfuerzos por parte del Japon se consigue lo necesario para que estalle la guerra civil en China, que teme hoy la diplomacia europea, y sobre todo la tardanza del desenlace y el hecho de ganar tiempo, son grandes auxiliares con que cuenta ya á su favor la nación japonesa.

En resumen: hay cada día menos probabilidades de una fácil victoria para los chinos, como al principio se supuso equivocadamente; no basta el dinero y la gente, que sobran en el Celeste Imperio, para someter y triunfar pronto de un pueblo menor grande y menos rico, pero mejor preparado para las crisis de la guerra; y hay que convencerse de que la lucha presente puede todavía agrandarse y conmover los intereses europeos, si después de los encuentros de Corea, estalla la guerra civil entre los chinos.

Bien pudiera ser lo de Corea, no el fin sino el principio de mayores complicaciones.

Entretanto nosotros no esperamos para el archipiélago filipino ni ventajas ni favores, cualquiera que sea el resultado. Queremos en aquellas aguas más soldados y más buques y á eso reducimos nuestras aspiraciones; porque si allí nos sobran los chinos tampoco nos hacían falta los japoneses.

Cuando el Ayuntamiento de esta ciudad se preocupaba con la inauguración de la estatua del vencedor de las Dunas y la Marmora, y constituía una comisión de festejos, Cárcer expuso el pensamiento de llamar á las filas por el tiempo de instrucción exclusivamente á los niños de la ciudad, sin distinción de clases, que contasen de nueve á trece años.

La idea fué bien acogida en el seno de la corporación municipal, y apenas anunciado el alistamiento, acudieron á inscribirse en tropel centenares de muchachos, desde los hijos del general Polavieja á los descendientes de las familias más modestas.

La idea germinó en este vecindario, y el problema difícil no fué el de reclutamiento, sino el de descorazonar á los niños, que llenos de entusiasmo acudían á filiarse y no podían ingresar en caja, por exceso de número de voluntarios.

Se trataba de organizar un batallón y no un cuerpo de ejército

Si el alma del proyecto fué el señor Cárcer, el Ayuntamiento fué quien lo acogió benévolutamente y le dió vida, votando 6.000 duros para sufragar los gastos necesarios.

Al idearse el batallón infantil se pensó en que fuese grato á S. M. el rey, y á su augusta madre, pero sin obligarles ni comprometerles á cosa alguna respecto del mismo.

Tratóse de llevar á cabo el pensamiento con la mayor perfección posible, y se confió la instrucción de los reclutas á un teniente coronel Sr. Ortega, segundo jefe de la zona de Guipúzcoa, previo el oportuno permiso del comandante general del 6.º cuerpo de ejército.

Lo mismo que se hace con los quintos se ha hecho con los 400 niños que constituyen el batallón. Hasta saber la instrucción y verlos formar y moverse con marcialidad, ha sido preciso un inmenso derecho de paciencia. El teniente coronel Ortega y los oficiales de infantería Sres. Rodríguez del Castillo, Pérez Caballero, Peña María y Echagüe, ayudados por algunos sargentos, han hecho el milagro á fuerza de asiduidad y constancia.

El instituto armado se formó eligiendo para la plaza mayor y oficiales á los muchachos que en los primeros días de ejercicios mostraron más aptitud y vocación militar.

Un hijo del duque de Serclaes es gastador, y el de un casero manda una compañía.

La casa Orbea, de Eibar, ha construido el armamento; y Viñas, sastre de Pamplona, ha confeccionado los uniformes. Los sables y tambores vinieron de Berlín.

Al principio se pensó vestir á los niños de mozos de escuadra, pero luego prevaleció el uniforme de miquelete que lleva la guardia de la Diputación provincial, corporación de los más altos prestigios en la región vasca.

El cuerpo de Miqueletes de Guipúzcoa es hijo y heredero legítimo del batallón de Chapelgorris que tantos laureles alcanzó en la guerra civil de los siete años.

De sus filas han salido hombres ilustres, como Cotoner, Echagüe, Barcáiztegui y Lersundi.

En tiempos de guerra han luchado como héroes; en la paz cumplen su deber de protección y seguridad pública en la provincia, y desde 1855 recaudan los arbitrios.

Sé han batido con bizarría en las Vascongadas, en Navarra y en Cataluña. Cuando se organizaron los tercios para la campaña de Africa, se inscribieron como voluntarios para nutrirlos.

Los miqueletes han sido firme sostén de la monarquía legítima. Bien ganado tienen en cien combates el honor de ser en Guipúzcoa los custodios de la morada regia.

Los niños están monismos con el uniforme. Les cae muy bien el poncho azul sobre la negra polaina y el pantalón rojo.

Los hijos del general Polavieja aparecieron vestidos de miqueletes en el último partido de Beneficencia. Las miradas y simpatías del público que llenaba el frontón de Beti Jai fueron para ellos.

Estaban muy guapos. Muchos padres han acompañado á sus hijos en las tardes de instrucción. Algunos de ellos son militares retirados que han refrescado las ideas al verlos formar en masa ó en columna de batallón.

El éxito alcanzado es completo. El batallón se mueve admirablemente, como si en vez de niños se constituyese de soldados agerridos y veteranos.

Es seguro que en el festival de la Plaza de Toros el entusiasmo que han de producir rayará en delirio.

El batallón formará en la Plaza de Guipúzcoa á las tres de la tarde, y á las cuatro llegará al circo taurino, entrando en formación de marcha y prolongando su paseo militar hasta situarse en columna por compañías frente al palco presidencial.

Luego formará en columna por secciones, pasando á la columna doble y á la formación en masa.

Después harán cambio de frente para formar en columna doble por compañías y adoptar la posición necesaria á la esgrima á la bayoneta.

Después de estos ejercicios, se distribuirá á los pequeños soldados el rancho ó merienda que costea el Club Cantábrico. Una cajita de hoja de lata contendrá un panecillo hecho ad hoc por los panaderos de la localidad, una ración de fiambre, dulces, pasteles, frutas y una botellita de vino con su vaso correspondiente.

Los industriales requeridos por el Club para servir este refrigerio, no querían cobrarlo. De tal suerte ha despertado en el vecindario de San Sebastián interés y simpatías el batallón infantil. El Club ha satisfecho todos los gastos de merienda, teniendo que invocar para ello la razón de que suya fué la iniciativa de obsequiar de este modo á los soldados del porvenir.

La banda municipal tocará los himnos á Oñendo, á la patria y al rey, compuestos por Echeverría, Guimón y Peña y Goñi.

El batallón infantil no ha tenido tiempo para estudiarlos y poderlos cantar en el festival del día de la Virgen. Había

otra dificultad: alguno estaba escrito en vasco, y muchos niños no hablan la lengua enskara.

Antonio Arzac, el más tierno y dulce de los poetas donostiarros, firma la letra del himno á Euskaria.

A instancias mías lo ha vertido del vasco en el castellano.

Dice así:

«Madre querida! á tí corremos, tomadas las armas, á ponerlas á tus pies, como leales hijos que somos; bien se sabe que de aquí iremos directamente á nuestras casas; si algún día nos necesitas, saldremos otra vez.

Queremos paz y trabajo con leyes y habla enskara; pero si el enemigo viene á enseñorearse de nosotros... siendo nuestra bandera Dios y fueros, diremos todos, hasta morir: ¡adelante siempre! ¡adelante!»

Adolfo Comba suscribe la letra del himno dedicado á S. M. el rey. El texto, dice:

«¡Salve, salve, amado rey!
cantemos tus alabanzas;
iris de paz y ventura,
radiante sol de la patria!
El concierto de las olas
acompañe nuestra voz;
y para bien de la España
bendígale siempre Dios!»

Rey Alfonso, las gracias de los cielos prodigue el Señor:
paz, ventura y amor
Al trono elevemos
con fe sin igual
nuestra firme protesta
de amor y lealtad!
¡Viva el rey! ¡Viva el rey!»

S. M. la reina asistirá al festival de la plaza de toros, acompañada de sus augustos hijos y de los altos dignatarios de la corte. Los billetes de palco andan por las nubes. Más fácil que lograrlos en el momento en que escribo es alcanzar una estrella del firmamento.

AGUILAR.

FIESTAS EN PALENCIA

Un testigo presencial nos proporciona el resumen de las brillantes fiestas que se han verificado en la capital palentina, organizadas con grande inteligencia por el Ayuntamiento de la misma, y llevadas á término con un éxito que honra en alto grado á la comisión de festejos, presidida por los Sres. Calderón y Romero Pérez, alcalde y teniente alcalde, respectivamente, de la citada corporación municipal.

La magnífica exposición de labores femeninas; la presentación y maniobras del batallón infantil, tan completo en personal como bien equipado, y de inverosímil inteligencia militar; las corridas de toros; las fiestas religiosas, en una de las que hizo gala de su reconocida elocuencia el señor obispo de Sión; la numerosa y conmovedora procesión de las cofradías peregrinantes de los pueblos limítrofes, debida á la iniciativa del sabio y virtuoso prelado de la diócesis, señor Almaraz; las preciosas iluminaciones y sorprendentes fuegos artificiales acústicos; la feria de ganados; la kermesse, llevada á cabo con positivos resultados

DESDE SAN SEBASTIÁN

FOR CORREO

Setiembre 6.

El próximo día de la Virgen comienzan los festejos en honor del almirante Oquendo, con motivo de la inauguración del monumento erigido en la Zurriola.

El primer número del programa es el festival del batallón infantil que ha de celebrarse en la plaza de toros, lugar cerrado que consisten sus maniobras á presencia de millares de espectadores.

No es posible hablar de los diminutos soldados donostiarros sin asociar á ellos un nombre querido y respetado por todo el mundo en San Sebastián: D. José Cárcer y Salamanca.

Roger apenas podía ordenar sus ideas; el golpe que acababa de recibir de manos de su propia madre era rudo. Sin embargo, á su pesar le dominaban las preocupaciones. Nunca se había visto sometido á una prueba parecida ni estaba habituado á vivir entre misterios.

De vez en cuando dirigía la vista á la fachada del palacio, y veía, á través de las persianas de la habitación de María Magdalena, la luz que le hacía estremecerse. Todas las de las demás habitaciones se habían extinguido sucesivamente.

El reloj dió las doce, la una, las dos. Continuó paseándose para reaccionarse, porque la noche estaba fría; pero siempre siguiendo el muro del parque contiguo al camino de Bourges, y prestando oído á todos los ruidos lejanos. Dos ó tres carruajes pasaron; pero sin detenerse siguieron su marcha más allá de Maillepré.

A las dos y media disponiase á retirarse, pensando que su madre estaba engañada y que María Magdalena no había abandonado el palacio, cuando oyó á lo lejos los ladridos de los perros de las granjas situadas á los bordes del camino. Entonces esperó aún.

Cuando daban las tres vió una especie de espectro que se aproximaba á él, pero lentamente, como fatigado y vacilante. A pesar de la obscuridad, sobre la que se destacaba aquella negra silueta, no pudo engañarse: era la culpable.

Cuando él la detuvo, ella no pareció sorprenderse, y se limitó á decir:

—¡Ah! ¿me esperabais?... ¿Y por qué?

—Para convencerme de vuestra falsedad y de vuestras mentiras—dijo Roger colérico.

Margarita Souvray, herida en el alma, le dirigió una mirada apagada y le dijo:

—Está bien; ¡todo ha concluido! ¡Habéis visto!... Dejadme pasar.

Roger la cogió violentamente del brazo, diciéndole:

—¿De dónde venís?

—¿Queréis saberlo?

—Sin duda, puesto que os lo pregunto.

—Pues vengo de Bourges.

—¿De ver al prefecto?

—Efectivamente.

—Entonces le conocéis?

—Sí, le conozco.

—¿Cuánto tiempo hace que sois su querida?

bre el pecho, cedía á la obsesión del crimen que acababa de cometer.

De pronto, apenas habían recorrido una legua, se volvió hacia el ayuda de cámara y le dijo:

—¡Separémonos... yo iré sola.

—¿A esta hora?

—Sí... lo deseo... necesito respirar...

—Tengo orden de acompañaros...

—No, no—insistió ella;—dejadme bajar...

—¿A media noche?... ¡pensado bien!...

—¿Qué importa?... No tengo nada que temer... Además, podéis hacer falta allá.

—¿Quién puede necesitaros?

—Vuestro amo.

—¿Qué queréis decir?

—Vos veréis...

Bruno resistió, pero su curiosidad ya muy excitada, se estimuló más observandola agitación de la joven y relacionando este estado con lo breve de su visita.

—Creedme—repitió la joven... ¡idos allá... y apresurados.

—Si me lo ordenais...

—Si, os lo ruego.

Bruno consistió al fin, impaciente por conocer lo que se le aparecía oscuro, y que debía ser sin duda el desenlace del drama imaginado por él en el camino de Maillepré á Bourges.

Hacéis mal—dijo—os habría acompañado muy gustoso, pero puesto lo exigís, os dejo... ¡Buen viaje! Margarita se apeó, y esperó en el camino á que desapareciese de su vista la luz de los faroles del coche.

Estaba aun á legua y media de Maillepré.

En su marcha por aquel camino solitario, continuaba su obsesión.

—He matado á un hombre, decía.

Sin embargo, no experimentaba horror, ni sentimiento. Se admiraba únicamente de haberlo realizado tan fácilmente. Después pensaba en los sufrimientos que experimentar su verdugo, si hubiese por casualidad quedado con vida, y esta idea le traía el recuerdo de aquellos heridos de la guerra que tan esmeradamente había cuidado el invierno anterior, pensando sinceramente que si estuviese al lado del herido, le curaría la herida abierta por sus propias manos.

A la vez pensaba en el porvenir, cerrado para ella por todas partes.

Al siguiente día estaría seguramente presa y abandonada como una mujer indigna por todos los que la habían conocido

BOLETIN

RELIGIOSO DEL DIA 9

SANTOS DEL DIA 9 DE SETIEMBRE.—Domingo XVII después de Pentecostes, el Dulcísimo Nombre de María, Santa María de la Cabeza y San Pedro Claver. S. I. sale á las 5:35; pónese á las 6:20.

SULTOS PARA EL DIA 9

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Escuela Pia de San Anton, y habrá función; solemnemente á Nuestra Señora de las Escuelas Pias, predicando el P. Felipe Gomez; por la tarde, completas.

En San Pascual, Escuelas y Reparadoras, Jubileo perpetuo de Cuarenta Horas.

En la Escuela Pia de San Fernando, id., y será orador el P. Pardo, y por la tarde el P. Sánchez de Iglesias.

En la Catedral, misa solemne á Santa María de la Cabeza.

En la Real Capilla, misa mayor.

En las parroquias, Mem, y terminón que dirán los párrocos.

En la capilla del Ave María (contigua al ministerio de Fomento), fiesta á Nuestra Señora, y predicará el Sr. San Julián.

En San Millán, por mañana y tarde, á Nuestra Señora de Guadalupe, señores, Belda y Alta.

En San José, á Nuestra Señora de la Salud, P. Pompilio.

En la Iglesia de las Siervas de los Enfermos (plaza de Ch. obrer), función, y predicará el P. Ronzano; oficiará de pontifical el señor obispo de la Habana, el cual predicará por la tarde, á las cinco y media, y hará la reserva.

En San Luis, continúa el novenario de Nuestra Señora de Covadonga, siendo orador el Sr. Pompilio.

En San Ginés, á Nuestra Señora de la Soledad, el señor Gomez.

En el Caballero de Gracia ejercicios, predicando el señor capellán.

En los Servitas, id., el padre José de la Iglesia.

En el Carmen, á la Santísima Trinidad, el Sr. Viscos.

En las Arrepentidas, el señor rector.

En San Lorenzo, por la noche, en las Hijas de María el doctor.

En el castillo de la Santísima Trinidad ejercicios predicando el Sr. actúez.

En la Iglesia Pontificia, id., el padre Rajal.

186 BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EL HONOR O LA VIDA

133

consumirse la vida del noble, que para tan inútil y tan vil objeto no se crearon ni se conservan nobiliarias.

La misión social de la nobleza debe resistir en todos los órdenes y circunstancias los ataques dirigidos contra las bases de la sociedad y del Estado, ya estos ataques procedan de enemigo exterior ó interior, que deban ser rechazados con las armas, vencidos por la ciencia ó atraídos por el ejemplo.

Hay que combatir en pro de la religión, de la moral y del orden, contra los partidos subversivos.

¡Ojalá no desmerezca en esta lucha el noble ni dé lugar á las masas á que crean en la prostitución é incapacidad de la clase nobiliaria!

Permítame Dios que haga la nobleza generosa y valioso esfuerzo para practicar en este siglo las virtudes sociales que en otros tiempos constituyeron su mérito y la hicieron respetable á los ojos del pueblo.—Fabra.

El sultán enfermo.

Paris 7, 10 15 n.

Noticias de Fez recibidas aquí esta noche, dan por seguro que el sultán se halla gravemente enfermo.

La noticia produce gran sensación en los círculos políticos, y aquí se acoge con todo género de reservas.

Asegúrase también que las tribus de Crusours empezaban á agitarse hacia la parte de Mequinez.—Fabra.

El conde de Paris.

Buckingham 7, 8 n.

Se acaba de recibir un afectuoso telegrama de la emperatriz de Rusia, expresando vivísimas simpatías hacia el augusto moribundo y á su atribulada familia.

La situación del conde de Paris sigue siendo desesperada. Solo la extraordinaria resistencia del príncipe prozona su vida más allá del término que vienen fijando los médicos.—Fabra.

NACIONALES

En el distrito.

Granada 7, 1 30 t.

El diputado á Cortes Sr. Labastida, acompañado de su señora, llegó á esta tarde.

El Sr. Labastida ha recorrido su distrito, donde fué recibido con gran entusiasmo.

Ante diversas representaciones de los pueblos prometió gestionar la reposición del juzgado y la subasta de la carretera.—Castro.

DE LA AGENCIA FABRA

Lemberg 7.

El emperador de Austria, rey apostólico de Hungría, ha llegado hoy, haciendo una primera visita á la exposición, que recorrió en su parte principal. La muchedumbre, que llenaba las calles de la capital de la Galizia, vitoreó con el mayor entusiasmo al anciano soberano. Este recibió la visita del príncipe arzobispo católico, de los arzobispos griego, unido y armenio, del superintendente evangélico y del gran rabino, á las autoridades militares y civiles, á los magnates y á las corporaciones populares. Todos se expresaron en términos del más acendrado amor hacia la dinastía, lo que demuestra que es sincera y sólida la unión de estos pueblos de raza eslava con el imperio de los Habsburgos.

Lieja 7.

La epidemia coleriforme decrece. No ha ocurrido desde ayer ninguna defunción.

Lucerna 7.

Ha producido cierta extrañeza la presencia simultánea en esta ciudad del señor duque de Madrid y de algunos individuos notables de otro partido español que no reconocen la legalidad existente. Dícese que éstos últimos tuvieron una entrevista con el príncipe.

FESTEJOS EN CARABANCHEL

Hoy y mañana se verificarán en la Colonia de Carabanchel los siguientes festejos:

Día 8.—Por la mañana.

- 1.º A las seis, un animado pasacalle por una magnífica orquesta, formada por los jóvenes de la comisión.
2.º A las ocho, misa solemne en la capilla de las monjas Clarisas (vulgo Nuestra Señora de Constantinopla).
3.º Terminada la misa, darán principio las carreras de cintas, cabalgando los señores socios en magníficos burros, ricamente enjaezados. Las cintas para estas carreras son bordadas y regaladas por distinguidas señoras de la Colonia.

Por la tarde.

- 1.º A las tres una brillante banda de música, dirigida por el reputado profesor D. Juan de Dios Sánchez, recorrerá las calles de la Colonia, tocando las más esgocadas piezas de su repertorio.
2.º Exhibición de gigantes y enanos, los cuales bailarán varias originales danzas.
3.º A las cuatro inauguración del salón Teatro, celebrándose en el mismo un magnífico baile campestre. El salón estará profusamente engalanado con escudos y gallardetes, ostentando á la entrada un grandioso arco, formado por ramaje y banderas.
4.º Gran kermesse á cargo de una comisión de distinguidas señoritas.

Por la noche.

- 1.º A las ocho segunda tanda de baile, estando el salón iluminado por grandes focos eléctricos.
2.º Fuegos artificiales á las doce.

Día 9.—Por la mañana.

- 1.º A las ocho misa solemne en la expresada capilla.
2.º Grandes carreras de burros, que darán principio á las diez, disputándose un magnífico premio, que será adjudicado al alazán menos corredor.

Por la tarde.

- 1.º A las tres se celebrará una pequeña carrera, otorgando otro segundo premio á la persona que logre cabalgar sobre el hermoso semicaballo Saltanones.
2.º Terminado el anterior número, dará principio el segundo baile campestre en el salón Teatro.

Por la noche.

- A las ocho en punto se inaugurará el teatro.

EN EL VALLE DE ANDORRA

Un telegrama de Perpiñan que publicamos ayer, daba cuenta de cierta agitación que se notaba en la pequeña república de la vertiente meridional de los Pirineos.

En aquel valle, regido de un modo casi patriarcal, poblado por gentes de vida sencilla, que gozan en dichoso apartamiento la práctica de sus costumbres y derechos seculares, no son frecuentes las agitaciones políticas. Y como este matiz es, según parece, el que reviste la efervescencia que momentáneamente perturba la tranquilidad del territorio andorrano ha servido este fenómeno de tema para los comentarios de los periódicos que apuntan ya recelos y temores sobre las complicaciones que pudiera traer una rivalidad intransigente de soberanía entre Francia y España sobre la república del Valle.

El inspector de la estación de las Delicias detuvo ayer á tres individuos llamados Hilario Tabernerero Castellote, Pablo Martín y Manuel Láncara Albacete, que intentaban dar un timo al subdito alemán Mr. Edmundo Mark, vendiéndole por cera virgen una pasta cualquiera que tenía un ligero parecido á dicha materia.

Los timadores propusieron al señor Mark la venta, nada menos, que de 20000 kilos de cera, pero el comprador que ya en otra ocasión había sido estafado por el mismo procedimiento en una cantidad de 100000 pesetas, se escamó y dió parte á la autoridad, creyendo haber reconocido

No juzgamos lo que allí ocurre, porque no tenemos pleno conocimiento de los hechos. Los informes telegráficos á nosotros llegados son muy deficientes y no permiten aventurar una opinión concreta. Pero tenemos gran confianza en la alta sabiduría y excepcionales talentos del señor obispo de la Seo de Urgel, y estamos seguros que su gestión en la república está perfectamente ajustada á lo que exige la dignidad de su cargo y las prerrogativas anejas al mismo.

Vienen los habitantes del Valle de Andorra de luengos años perfectamente ajenos á la soberanía que el obispo de Seo ejerce en aquella comarca, y bajo el mando de nuestros obispos prosperaron sus industrias y sus intereses.

Ahora parece ser que algunas disposiciones aduaneras han motivado las reclamaciones de los andorranos al gobierno francés para que éste consiga que desaparezcan.

En punto á cosas de gobierno, el prelado de Seo ha fijado terminantemente su línea de conducta.

No queremos—ha dicho en pastoral reciente—introducir cambios ni mudanzas en la Constitución secular de Andorra, sino que es nuestro formal propósito que conserve su fisonomía característica. Detendremos esforzadamente y hasta el último aliento (con el favor de Dios) la integridad de nuestros derechos, puesto que así lo exige la santidad del juramento que tenemos prestado; pero respetaremos al mismo tiempo con la más cumplida lealtad los privilegios, fueros y libertades que el pueblo andorrano debe á la magnanimidad de los obispos de Urgel, mientras aquél no guarde una actitud hostil contra su obispo y señor.

Conocidas son ya nuestras intenciones; si el pueblo andorrano es fiel y respetuoso á nuestra autoridad, puede contar con nuestro más decidido apoyo y protección, que emplearemos en su favor, acudiendo al gobierno español para que les conceda las mayores facilidades para su comercio, quitando las trabas que hoy le aprisionan; y estudiaremos además los medios de establecer con toda presteza líneas telegráficas y vías de comunicación que desarrollen el comercio y hagan más floreciente la riqueza del país.

Este lenguaje enérgico y prudente, lleno de respetos para las instituciones seculares de Andorra, pero exigiéndolos también para los derechos del obispado en la república, parécenos el más conforme con el prestigio que debe tener su protectorado.

En estas palabras nada hay de vejatorio para otras soberanías, y ajustados los actos á la conducta en la pastoral marcada, creemos que no hay motivos racionales ni fundados para achacar la agitación andorrana á extralimitaciones de la prerrogativa episcopal en aquel país.

Las Universidades alemanas, que hasta ahora estaban cerradas para las mujeres, han abierto sus puertas, dando paso al bello sexo que con ella y el sexo masculino las penas y satisfacciones de la ciencia.

La Universidad que ha dado el ejemplo es la famosa de Heidelberg.

Las mujeres, si quieren ingresar en las Universidades, han de recibir antes la oportuna preparación en cuatro liceos ó gimnasios especiales para las jóvenes, fundados en el espacio de dos años en Berlín, Carlsruhe, Leipzig y Munich.

El inspector de la estación de las Delicias detuvo ayer á tres individuos llamados Hilario Tabernerero Castellote, Pablo Martín y Manuel Láncara Albacete, que intentaban dar un timo al subdito alemán Mr. Edmundo Mark, vendiéndole por cera virgen una pasta cualquiera que tenía un ligero parecido á dicha materia.

Los timadores propusieron al señor Mark la venta, nada menos, que de 20000 kilos de cera, pero el comprador que ya en otra ocasión había sido estafado por el mismo procedimiento en una cantidad de 100000 pesetas, se escamó y dió parte á la autoridad, creyendo haber reconocido

á uno de los tratantes como autor de este robo.

De las diligencias practicadas resultó efectivamente que Hilario Tabernerero había timado á Mark las 100000 pesetas, y que éste y sus compañeros habían decidido repetir la suerte.

Por esta vez les ha salido mal, y después de prestar declaración en la inspección, pasaron al juzgado de guardia.

Como resumen de las instrucciones dadas á los gobernadores por el ministro de la Gobernación, respecto á la cuestión electoral, el Sr. Aguilera dirigió ayer á todas las provincias una enérgica circular telegráfica previniendo que á toda costa y por todos los medios eviten todo procedimiento que empleado en perjuicio de la verdad electoral pudiera producir desórdenes.

En este punto oímos decir al Sr. Aguilera que prefería que su partido perdiera las elecciones en las pocas provincias que puede dudarse de su resultado, á que por conseguir un triunfo total hubieran manchado las actas con protestas justificadas ó producidos alteraciones de orden público, que tiene el deber de evitar por todos los medios que estén á su alcance.

Los Jardines del Buen Retiro se vieron anoche muy concurridos.

La zarzuela El alcalde de Strasberg gusta más cada vez.

La banda de ingenieros, que amenaza los entrecantos, fué anoche muy aplaudida al ejecutar un precioso número de Copelia, cuya música se oye siempre con deleite.

Esta tarde se pondrá en escena El rey que robó y por la noche El alcalde de Strasberg.

En la reunión de coroneles celebrada en la capitania general, bajo la presidencia del comandante en jefe del primer cuerpo de ejército Sr. Bermudez Reina, se convino en que las tropas de la guarnición vayan al campo de maniobras sin material de ranchos.

Acordóse, además, que la Administración militar facilite á los soldados la menestra y el pan; que la condimentación de los alimentos se haga por grupos de soldados con los útiles que faciliten las casas particulares de los pueblos en que se alojan las tropas, y que á los oficiales no se les dé por la Administración más que el pan.

Los soldados, con todo el equipo, la manta en bandolera y en la mochila el traje de mecánica y una muda. Como ninguna fuerza debe ir desarmada, llevarán, á más de los cartuchos de maniobras, cartuchos con bala; pero á fin de evitar una desgracia posible, estos últimos, encerrados en paquetes de distinto color á aquellos, irán en el maletín, dispuestos de modo que todas las mañanas al pasar revista el capitán, pueda, á la simple inspección, convencerse de que no falta ninguno.

A las tropas se les dará carne, y con este objeto se ha telegrafiado ya á los alcaldes para que tengan dispuesto el número de reses que se consideren necesarias; además se llevarán chorizos.

Terminadas las maniobras, el comandante en jefe dará un almuerzo á todos los jefes y oficiales que hayan tomado parte en ellas.

Las maniobras comenzarán el día 25 y terminarán el 5 de octubre.

Durante el tiempo que duren aquellas prepararán servicio en Madrid el batallón cazadores de Puerto Rico, un regimiento de ingenieros y el de Covadonga, que se halla en Leganés y tiene ya la orden de estar dispuesto para venir á la capital al primer aviso.

El juguete cómico-lirico en un acto, titulado Los húngaros, que anoche se estrenó en el teatro de Apolo, no agradó al público.

Por esta causa la empresa ha variado el programa de las funciones de hoy, poniéndose en escena por la tarde, Las amapolas, El día de La Africana y La verbena de la Paloma; por la noche, La verbena de la Paloma, á primera y últi-

ma hora, Las amapolas en la segunda sección y El plato del día en la tercera.

Se ha dicho ayer que el general Borbón, que últimamente se titula duque de Anjou, se propone renunciar todos sus grados y empleos en el ejército español por considerarlos incompatibles con su nuevo carácter de pretendiente al trono francés.

Hablábase anoche de un proyectado lance entre un título de Castilla que ocupa un cargo importante en la administración pública, con el director interino de un periódico conservador, á consecuencia de una semblanza de dicho prócer publicada en el citado periódico.

El ofendido, ó que se cree tal, ha comisionado á los señores marqués de Vallecarrato y Chicheri para entenderse con el director del periódico, el cual á su vez ha nombrado para el mismo asunto á los Sres. Pérez de Soto y Muro Carratalá.

Anoche celebraron dos conferencias, una de ellas para resolver una cuestión previa suscitada por el Sr. Alcaraz, el cual pedía la preferencia para responder de lo escrito, pero los Sres. Vallecarrato y Chicheri le han contestado que ya no había lugar, puesto que el director del periódico se había desde luego declarado responsable del artículo.

A las tres de la madrugada quedó satisfactoriamente resuelto este enojoso incidente.

El periódico El Nacional publicará hoy un escrito rectificatorio el que fué causa de la así satisfactoriamente ultimada cuestión.

Nuestro querido amigo D. José Santana, hermano político del señor marqués de Valdeiglesias, se encuentra enfermo de gravedad.

Hacemos votos por el restablecimiento de la salud del enfermo.

Según noticias que hemos tenido de Lourdes, numerosas son las peregrinaciones que se suceden en aquel santuario.

Después de la peregrinación francesa han ido á visitar la santa gruta peregrinos de Burdeos, Luchon, la Vendée, de la Bretaña, etc., en número de unos treinta mil.

Las curas milagrosas han ascendido á 26 durante los últimos ocho días.

Los Abogados de San Pedro se reunirán en Paris en congreso universal dentro de pocos días, para ocuparse en varios asuntos relativos á los intereses de la Santa Sede.

El congreso será presidido por monseñor Fava, obispo de Grenoble, presidente honorario de la congregación de los Abogados de San Pedro.

Según noticias de La Gaulois, Leon XIII ha encargado al escultor italiano Marassi la construcción de su sepulcro, que será de mármol blanco.

Sobre la tumba se elevará un león con una garra apoyada sobre la tiara.

A la derecha aparecerá la estatua de la Fe con una antorcha en una mano y las Santas Escrituras en la otra. A la izquierda, la estatua de la Verdad sosteniendo el blasón del Papa.

Por encima del león se alzará una inscripción en letras, que dirá: Hic Leo XIII p. m. pulvis est.

La Gaceta de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Ayer se celebró en Segovia una reunión magna en las Casas Consistoriales, con asistencia de los senadores por la provincia, señores marqués de la Pezuela y conde de los Villares, y el diputado por la capital, señor marqués de la Cañada Honda, y una lucida y numerosa representación de todas las clases sociales, con objeto de acordar los medios más eficaces para erigir un monumento al conuero segoviano Juan Bravo.

Se nombró una comisión ejecutiva que habrá de imprimir gran actividad á los trabajos de propaganda, y por unanimidad se acordó telegrafiar felicitando al

autor del proyecto del monumento, que es el laureado escultor de Segovia, don Aniceto Marinas.

Confirmando noticias que ya dimos á nuestros lectores, hoy se ha recibido en el ministerio de la Gobernación un certificado del Instituto de enfermedades infecciosas de Berlín, en el que se hace constar que los cultivos remitidos desde Marsella por los doctores Veranes y Mendoza han sido examinados por el eminente doctor Koch, llamado, con razón, padre de la ciencia bacteriológica, el cual ha declarado que dichos cultivos contienen el bacterio propio del cólera morbo asiático.

Ahora sólo se espera que emita igual informe M. Brouardel, presidente del comité de Salubridad pública de Francia, que está examinando idénticos cultivos.

Con todas estas pruebas, se ve ahora claramente que no estaban demás las precauciones que desde los primeros momentos adoptó el señor ministro de la Gobernación, cuya campaña sanitaria ha sido objeto de los mayores elogios, evitando el contagio merced á las cuarentenas y cerciorándose acto seguido con el concurso de notables personalidades de la ciencia médica, del alcance de la epidemia y del incremento que pudiera tener.

Opinión tan autorizada como la del esclarecido doctor alemán, ha confirmado la que formaron sobre el terreno los ilustrados médicos que el gobierno español comisionaba, y viene á dar la razón á cosas desde un principio dijimos que no se trataba, desgraciadamente, en esta ocasión de fantasías y que más valía ser previosos que despreocupados é incrédulos.

Hace algunos días recorren las calles de Barcelona un hombre joven, en la plenitud de sus facultades, y una niña de siete años, anémica y amarillenta, con los ojos hundidos y el cuerpillo enclenque, mal cubierto con pobres vestiduras.

Llevan una silla con asiento de anea. El hombre y la niña se detienen, tocan á una campana para llamar la atención de los transeúntes, que forman círculo, y principia una escena ridícula de hipnotismo, que hace daño.

La pobre criatura se sienta en la silla, el hombre la cubre los ojos con un pañuelo, hace como si hipnotizara—ó hipnotiza efectivamente,—y dormida la niña, principia á adivinar cuantos objetos le ponen delante.

Los periódicos de Barcelona llaman sobre este asunto la atención de las autoridades, pues tal vez el hecho constituye una explotación, de que está siendo víctima una criatura enfermiza y sin amparo.

Dice el Abate Faría:

El día del Dulce Nombre de María recibirán muchas felicitaciones las damas siguientes: duquesa de Híjar, marquesas de Castro Serna y Salamanca, señoritas de Ozores, Sánchez Coaña, López Roberts, Carvajal y Quesada y Carvajal y Hurtado de Mendoza, las consortes de D. Julio Urbina y D. Agustín Retortillo León, la duquesa de Tetuán, la señora de D. José Hoces, la hija soltera de los marqueses de Campo Sagrado, la señorita de Valenzuela y Samaniego, doña María Retortillo de Rodríguez, una de las hijas de los condes de Montarco, la preciosa hija menor de los marqueses de la Laguna, las duquesas de Tarifa y de Hornachuelos, la vizcondesa de Irueste, la señora de D. Eduardo García Díaz, la duquesa del Infantado, la señorita de Gómez Izaguirre, una de las hijas de la señora Pardo Bazán, la condesa de Aguir, la duquesa de la Conquista, la señora de Abella (D. Manuel), la señora de Canalejas, etc., etc.

En la fecha indicada merecen un recuerdo otras dos Marías: la malograda señora de Anca, sobrina del Sr. Cánovas del Castillo, y la señorita de Pidal, retirada del mundo en un convento.

Poco á poco iba aproximándose á Mallepré. La noche estaba oscura y una ligera bruma cubría los árboles, las praderas y los campos: cuando la infeliz pasaba por el bosque, temblaba de pies á cabeza, no de frío, sino á causa de su misma exaltación. Sentía impulsos de llorar y deseos de sentarse en cualquier piedra del camino, esperando allí que fuesen á prenderla.

¡Aprenderla! Esta frase le hacía estremecer; á eso había llegado la hija del coronel Souvray.

No tardó mucho en llegar á los límites del dominio de Mallepré. Pasó por delante de la gran verja cerrada, cuya forma se destacaba sobre el horizonte, iluminado como por una luz de incendio, producida por la salida de la luna.

Al llegar cerca del cementerio, pensó con envidia en los que dormían bajo la verde yerba, á la sombra de la cruz, más dichosos que ella: recordó á su amiga María Magdalena, que reposaba al pie de la iglesia de Chapelleux-Ifs, y se repitió lo que tantas veces se había dicho:

—¿Por qué el obus prusiano no me hirió en lugar de ella?

Al fin llegó á la puerta secreta del parque, deteniéndose ante ella, como si vacilase en traspasar sus umbrales.

Al día siguiente vendrían á buscarla á aquel palacio.

¡Qué humillación! ¡Qué escándalo! ¡No era preferible ir á llamar á la puerta del juez y decirle: «Prendedme; he cometido un crimen!»

Por un momento pensó en volver sobre sus pasos, pero se sintió muy fatigada, y dijo hablando consigo misma:

—Mañana! ¡Mañana!

Al fin decidióse á entrar y avanzó algunos pasos, pero en el instante en que llegaba á la puerta y se disponía á abrirla, descaecó del muro la silueta de un hombre, y oyó decir con voz irridada:

—Al fin, sois vos; ¡gracias á Dios! ¡Cuánto os habéis hecho esperar!

XIII

Lo que vale un Juramento amoroso.

La marquesa de Lignerres no había perdido el tiempo.

Esta clase de viejas, secas y apergamina-das, cuando se trata de hacer daño, son diez-

tras como clowns, industriosas y activas como las hormigas.

Cuando se extinguíó el ruido del carruaje, que llevaba á Margarita Souvray á Bourges, la viuda regresó al palacio; pero en vez de entrar en su habitación, subió algunos escalones más y se dirigió á la de su hijo, que estaba en el piso segundo.

Roger de Lignerres, que estaba en el balcón fumando un cigarro, admiróse de la intempestiva llegada de la marquesa, que no podía presagiarle nada bueno: tenía de su madre el mismo concepto que el perspicaz Mr. Godet.

—¿Vos, madre mía, tan tarde?—le preguntó.

La marquesa repitió, como un eco: —Sí, yo, tu madre, ¡tan tarde!

Por la inflexión de voz de la viuda, el heredero de Lignerres conoció que sucedía algo insólito y que iba á oír noticias importantes.

—¿Queréis tomaros la molestia de sentaros?—Con mucho gusto.

La marquesa se instaló en un hermoso sillón, estilo Luis XVI, como todo el elegante mobiliario de aquella habitación, y dijo:

—Estais divinamente instalado, Roger.

—Es verdad.

—Es admirable el número de cosas hermosas que hay en Mallepré.

—Tenéis razón.

—Se reuniría una hermosa fortuna malvendiendo lo que encierra.

El marqués respondía casi maquinalmente, por decir algo, preocupado exclusivamente con el objeto de la visita de su madre y temeroso de que se tratase de algo relativo á María Magdalena, respecto de la cual la marquesa solo podía decir cosas desagradables. Resignóse pacientemente y siguió chapando el cigarro.

—He aquí lo que me trae!—dijo bruscamente la vieja.—Mallepré es admirable; el parque es soberbio; la cocina excelente; el confort completo; pero deploro que hayamos venido... ¡Sí, lo deploro amargamente!

—¿Bah!

—Lo deploro infinitamente.

—¡Me admirais!

—A decir verdad, me mortifica estar aquí...

—¿Se habrá atrevido aloniar á faltarnos!—No, no, claro.

—La duquesa solo atenciones tiene para vos...

—Es verdad.

—Ya sé que M. Godet os mortifica algo con sus disputas...

—Eso no me molesta; un poco de polémica no es motivo de disgusto.

—Entonces, ¿todo va bien?...

—No. ¿Dudas de mi afecto hacia tí, Roger?—preguntó con cierto enternecimiento la marquesa.

No; ciertamente el joven no dudaba, solo que hubiera preferido ser objeto de un cariño menos egoísta.

Al fin le dió su madre la solución de aquel enigma.

—Si lamento tanto—dijo—nuestra estancia en Mallepré, es porque no puede ser para tí más que manantial de pesares. No quiero gloriarne de mi perspicacia; pero los había previsto hace tiempo. Hoy, por desgracia, los hechos me dan la razón.

—Por Dios, madre mía,—exclamó el joven—explicad con claridad y decidme cuáles son esas desgracias que flotan en esta atmósfera de Mallepré.

—¿Estás enamorado de esa muchacha?

—De María Magdalena?

—Sí, de María Magdalena—dijo la marquesa procurando dar á sus palabras la inflexión del desprecio.

—No lo ocultes... la amo sinceramente, con pasión, menos de lo que ella se merece, y me casaré con ella si Dios quiere.

La marquesa quemó sus navas.

—¿Casarte con ella? ¡Vamos! Pues bien, no, no sucederá eso.

—¿Quisiera saber—dijo el antiguo oficial, dispuesto á rebelarse—quien me lo impedirá?

—Tú, Roger, tú mismo, tú solo, hijo mío,—respondió la marquesa con inusitada ternura.

—Os confieso que dudo en este instante si estoy soñando...

—Espera.

La marquesa se levantó y llevó á su hijo hacia el balcón que aquél había abandonado al entrar ella: una vez allí le hizo notar el pálido reflejo que salía por las persianas cerradas de una habitación del primer piso.

—Ves aquella luz.

—Perfectamente.

—¿De dónde procede?

Roger lo sabía mejor que nadie, porque todas las noches pasaba largo tiempo contemplando aquella luz.

—De su habitación ¡pardiez!

—¿De modo que crees que se encuentra en ella ahora?

EDICION DE LA NOCHE

SERVICIO TELEGRAFICO pronto de LA CORRESPONDENCIA

NACIONALES

Noticia triste.

San Ildefonso 8, 2'20 t.

A la una de la tarde recibió la infanta Isabel un despacho de San Sebastián notificándole la muerte del conde de París.

Dos generales.—Lluvias.

Valencia 8, 9'15 m.

Dentro de unos días es esperado en esta el ex ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga, que pasará lo que resta de verano al lado de sus señores hijos.

DE LA AGENCIA FABRA

Roma 7.

Un real decreto nombra patriarca de Venecia al Excmo. Sr. Cardenal Sarto, a quien Su Santidad había nombrado ya para dicha silla desde hace un año.

Washington 8.

La policía ha recibido noticias de la próxima llegada de 26 anarquistas espulsores de Francia.

Londres 8.

The Times publica un despacho del Cabo de Buena Esperanza diciendo que el almirante Bedford saldrá mañana de Cap á bordo del vapor Philomete, dirigiéndose á Benin (Africa Occidental), con objeto de reprimir la insurrección de los indígenas.

París 8.

Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 68-43. 3 por 100 francés, 103-92.

Londres 8.

Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 68-50.

Viella 8.

Carecen por completo de fundamento las noticias publicadas en la prensa francesa acerca de supuesta agitación en estos valles.

Ni el obispo ha dicho ni hecho nada que justifique esas noticias, ni por la dirección de Aduanas de España se ha dictado disposición alguna desde 5 de marzo último, habiéndose limitado á corregir abusos que se cometían contra los reglamentos vigentes.

La comisión andorrana que ha ido á París, ni tiene delegación del Consejo general ni representa aspiraciones del país.

Barcelona 8.

Hoy, día de la Natividad de la Virgen, ha comulgado nuevamente en la capilla de la cárcel el anarquista Salvador. El padre Goberna, de la Compañía de Jesús, que presidió aquel acto religioso, pronunció una breve plática, en la que elogió la conducta privada del anarquista en estos últimos tiempos, animándole para que perseverara en su conversión.

EL CONDE DE PARÍS

PARIS 8, 11'16 m.

El conde de París ha fallecido á las siete y cuarenta de esta mañana.

R. BLASCO.

Buckingham 8.

Según testigos presenciales de los últimos momentos de S. A. R. el señor conde de París, este pasó á mejor vida sin que de ello se dieran casi cuenta los que le rodeaban. Estos notaron de repente en el augusto enfermo una tranquilidad que á poco les alarmó. Los médicos auscultaron en seguida la región cardíaca, notando que habían cesado los movimientos vitales. El heredero de la corona de Francia había muerto.

La señora condesa de París, que, dando muestra del valor más heroico, no se había apartado de la cabecera de su esposo y apretaba su mano en las suyas, cayó entonces de rodillas. Poco después quiso cerrar los ojos, y cumplido que fué tan penoso deber, le dió un beso en la frente y quedó erguida é inmóvil al lado del cadáver, mientras todos los individuos de la real familia se iban acercando uno á uno al lecho mortuorio, é hincando la rodilla besaban las manos del difunto.

S. M. la reina Amelia de Portugal no se apartó un instante de la fúnebre estancia, dando prueba de valor nada común y de admirable piedad filial.—Fabra.

Felipe de Orleans ha muerto. El conde de París deja vacante la jefatura de los legitimistas franceses. Poco hizo por su causa, pero pudo poco. Ni su talento era excepcional, ni sus prestigios grandes, ni el aura popular le sostenía. Ha vivido sin producir temores y ha muerto sin levantar conflictos.

Reclamó una deuda á su patria de algunos millones. Su patria no creyó que le debiera otra cosa y le dejó vivir expatriado casi toda su vida.

Era nieto de Luis Felipe, y fué testigo presencial de la revolución que le arrojó del trono.

Más tarde renunció sus derechos en favor del conde de Chambord. Muerto el conde volvió á representar el derecho monárquico. Mal aconsejado figuró en diferentes empresas, y hoy deja entre sus partidarios muchos republicanos que no tardarán en confesarse como tales.

Era un hombre inteligente y laborioso y cultivaba con fruto las ciencias natu-

rales. Amaba la vida tranquila y retirada, y se supo hacer amar también de toda su familia. Era padre de la reina de Portugal; la interesante doña Amelia. Y fué siempre un hombre honrado.

Luis Felipe Alberto de Orleans nació en París el 24 de agosto de 1838.

Educóse en la pequeña villa alemana de Bisenach, bajo la dirección literaria de Adolphe Regnier, uno de los sabios de la época.

Aficionado á viajes y al estudio de las lenguas hizo largas excursiones á Oriente, publicando después sus impresiones.

El 28 de setiembre de 1861, en unión de su hermano el duque de Chartres, se alistó en el ejército federal de los Estados Unidos, ingresando en el Estado Mayor del general Mac-Mullen, tomando parte en varias batallas y sitios.

Regresaron á Francia, donde en 1870 solicitó el conde de París de las Cámaras de su nación, que le permitiera servir en las filas de su ejército al declararse la guerra á Prusia.

Las Cámaras denegaron la pretensión al derogarse la ley de su destierro y volvió á Francia, donde llevó una vida retraída, hasta que la muerte de su primo el conde de Chambord notificó á los soberanos reinantes su cualidad de sucesor de aquel y pretendiente legítimo de la corona.

En 11 de junio de 1886, el Parlamento francés votó la ley de expulsión de los príncipes que habían reinado en Francia y la de sus herederos directos.

Desde esta época al augusto príncipe dirigió varios manifiestos á su partido, siendo el más notable el que vio la luz pública á fines de 1886 en las columnas del Times, con el título de Memorandum.

Conocidas son, por lo recientes la prisión de su hijo el duque de Orleans al presentarse en Francia para incorporarse á su ejército y el indulto que de los dos años de prisión á que fué condenado, por violar la ley de expulsión, le concedió el malogrado M. Carnot.

El conde de París casó en 30 de mayo de 1864 con la princesa María Isabel, hija de los duques de Montpensier, teniendo de su matrimonio los siguientes hijos: el príncipe Luis Felipe Roberto, duque de Orleans, nacido en York House, cerca de Twickenham, el 6 de febrero de 1869, y Fernando, nacido en el castillo de Eu el 9 de setiembre de 1884, la princesa María Amelia Luisa Elena, nacida en en Twickenham, el 28 de setiembre de 1865, y reina actualmente de Portugal; la princesa Luisa Elena, Enriqueta, nacida el 16 de junio de 1871; la princesa María Isabel, nacida en el castillo de Eu el 7 de mayo de 1878, y la princesa Luisa Francisca, nacida en Cannes el 24 de febrero de 1882.

Luis Felipe ha tenido una horrible agonía, que han presenciado dolorosamente reunidos en la luctuosa cámara de Stowe-House, todos los individuos de su real familia.

Descanse en paz.

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

POR TELEGRAMA

San Sebastián 7, 6'1 t.

El lunes á las nueve de la mañana revisará S. M. la reina el regimiento de Numancia en el campo de maniobras del Antiguo.—Aguilar.

San Sebastián 7, 6'10 t.

Sarasate, acompañado del pianista señor Larregla, dió esta tarde á las tres un concierto en Miramar.

Concurrieron únicamente el ministro de Marina, Sr. Pasquín, y la alta servidumbre de Palacio.

Los artistas fueron cariñosamente acogidos por la reina, é interpretaron en presencia suya un selecto programa, siendo calorosamente elogiados por nuestra soberana.—Aguilar.

San Sebastián 8, 12'20 m.

A las diez de la noche ha llegado á ésta el orfeón bilbaíno.

Un gentío inmenso le esperaba en el muelle.

Mañana dará un concierto en el Gran Casino con la orquesta.

La casa Orbea ha regalado al rey un fusil Mauser, susceptible de disparar y de igual sistema que el armamento del batallón infantil. El cañón es de acero y ostenta el escudo nacional damasquinado con la siguiente leyenda en oro: La niña es la esperanza de la patria.—Aguilar.

San Sebastián 8, 2 t.

Desde las diez de la mañana un gentío inmenso establece sus reales en la Concha, en los muelles y en las alturas del castillo de la Mota para presenciar las regatas.

Un día espléndido contribuye al esplendor de la fiesta náutica.

La bahía está llena de multitud de pequeñas embarcaciones rebosando gente.

Momentos antes de las once de la mañana se embarcó S. M. la reina en Miramar con sus augustos hijos y alta servidumbre, dirigiéndose al Conde del Venadito, que saludó á los reyes con salvas de sus cañones y enarbolando el pabellón real.

La marinería dió los vivas de ordenanza subida á las vergas, y la infantería de marina formó en la cubierta del crucero.

Las angustias personas fueron recibidas en la escua por el comandante señor Mendicuti.

La oficialidad se hallaba formada en el portal.

Seguindo antigua costumbre, las cuatro traineras dirigieron al costado del Venadito á saludar á S. M.

Levantados en alto los remos dieron las tripulaciones de las traineras entusiastas vivas.

Fué presidente honorario del jurado el señor ministro de Marina y efectivo el comandante de marina.

La reina fué obsequiada en el crucero con un precioso ramo de violetas.

Ha llamado la atención un esquife tripulado por jóvenes de la buena sociedad donostiarra, entre ellos los Sres. Satriategui, Latorte y Martorell.—Aguilar.

San Sebastián 8, 3'30 t.

He pasado el Sr. Amblard; acompañándole hasta Biarritz los Sres. Calbetón y Vergez.—Aguilar.

San Sebastián 8, 5 t.

El batallón infantil ha cruzado la población, produciendo gran entusiasmo en el público.

Marchaba con mucha marcialidad, al entrar en la plaza de Toros fué saludado con una gran salva de aplausos. Las señoras agitan los pañuelos.

El batallón entró batiendo marcha; dió vuelta á la plaza y formó por compañías dando frente á la presidencia.

Removíanse los aplausos. Después presentan armas y la música y los tambores tocan la Marcha Real.

Después pasan revista y la música toca la marcha titulada Lagartijo.

En el manejo del arma resultan los movimientos uniformes, recibiendo grandes aplausos.

Forman por secciones en columna doble. A cada movimiento se repite la ovación.

Los muchachos se preparan para ejecutar esgrima de bayoneta.

La ejecutan entre aplausos. Al tirarse á fondo, aquello es el delirio, causa asombro tanta precisión en los movimientos.

Después ríman el cuadro. Aparecen unos grandes cestos que encierran las meriendas.

Rompen filas los pequeños miqueletes y cada cual coge su cajita de hojalata que contiene fiambres, dulces y vino de Málaga.

El oso toma animadísimo aspecto. Después de merendar ballaron varias infantiles parejas un aurreku.

El festival terminará cantando el batallón varios himnos, letra de los señores Echegaray (D. Carmelo), Castell, Comba y Arzac y música de los maestros Santesteban, Echevarria, Peña y Goñi y Guimon.

A causa del fallecimiento del conde de París S. M. la reina no asiste al festival.—Aguilar.

FERNÁNDEZ-GUERRA

Con profundo dolor se supo anoche en los círculos literarios de esta corte la triste noticia del fallecimiento de don Aureliano Fernández-Guerra, uno de los ingenios más esclarecidos de la moderna literatura española.

Era Fernández-Guerra hombre de copiosa erudición, adquirida á fuerza de trabajo perseverante en archivos y bibliotecas; era incansable en esa labor ardua y poco brillante de revolver infolios indigestos, computar fechas, confrontar ediciones y buscar átomo por átomo los materiales para la síntesis docente.

Poseía agudo talento crítico, y su opinión era siempre tenida en alto aprecio por los más ilustres literatos; su entendimiento era luminoso; sus ideas, sanísimas; su gusto, exquisito, y su voluntad, feunda é inquebrantable.

Pocas veces se vió espíritu tan apto para las más complejas energías: erudito, bibliógrafo, poeta, dramaturgo, arqueólogo eminente, historiógrafo, filólogo y humanista consumado, D. Aureliano Fernández-Guerra era el modelo del hombre cultísimo, del linaje de los Valera y Menéndez Pelayo, legítimas necesidades de las Academias y honra y lustre de todas las corporaciones literarias.

En su juventud, apenas llegado de la hermosa tierra granadina, con el cerebro colmado de dulces ilusiones, fué Fernández-Guerra periodista, porque no se dejase de cumplir en él aquella ley que considera á la prensa como escalón de toda legítima gloria. Escribió entonces dramas y versos que fueron muy aplaudidos por los contemporáneos, y derramó en el piélagó anónimo de la hoja diaria tesoros de peregrino ingenio.

Más tarde, cuando la nieve de los años detuvo los ímpetus juveniles de su fantasía acalorada, consagróse Fernández-Guerra por entero á los trabajos de erudición y de crítica que en tan preeminente lugar han puesto su nombre.

A esta labor de benedictino debe la literatura española la edición de las obras de Quevedo, trabajo verdaderamente notabilísimo, honor y gloria de las letras castellanicas: en él logró reunir Fernández-Guerra todo lo que andaba disperso en mil lugares distintos, y tamizado en el laboratorio de una crítica severa, lo presentó al público como uno de los más grandes monumentos de nuestro Parnaso.

Escribió además D. Aureliano una eruditísima disertación sobre la Carta Puebla de Avilés, en donde hizo gala de sus profundos conocimientos históricos, lingüísticos y paleográficos, y otras muchas obras de saber y de crítica que han servido de provechosa enseñanza, esclareciendo muchos lugares dudosos de la historia y de la literatura.

Era bibliotecario de la Academia Española, anticuario de la de la Historia, socio preeminente de la sevillana de Buenas Letras y corresponsal de otras varias corporaciones científicas extranjeras, títulos todos adquiridos por propio mérito y valer. En todas aquellas asociaciones, á donde ordinariamente concurrían los sabios, se le tenía en mucha estimación, y sus palabras se oían siempre con respeto.

En la vida particular era un cumplido caballero y un varón de cristianas virtudes. Acogía con suma benevolencia á cuantos á él llegaban en demanda de protección ó consejo, y con sin igual mansedumbre sufría las lecturas de los principiantes: su casa estaba siempre abierta para todo el mundo, y sus papeles, sus libros, sus antigüedades, todo lo ponía generosamente á disposición de sus amigos. Era su conversación amena y regocijada y su frase ática y pulida.

Su vejez ha sido muy triste: cruel enfermedad hale venido minando la existencia, produciendo horribles dolores que han dado á sus últimos años carácter de verdadero martirio, por el sufrido heroica y cristianamente.

Sea liviana la tierra al esclarecido va-

lón, que se separa de nosotros dejando como herencia para la patria libros que son honra de ella.

A. L. N.

LAS ELECCIONES EN MADRID

Mañana á las ocho comenzará en Madrid la votación para elegir dieciséis diputados provinciales, de los cuales corresponden á Madrid solamente ocho, y cuatro unidos el distrito de la Inclusa con el partido judicial de Getafe.

Los otros cuatro son rurales. Aspiran á la elección por el distrito electoral de Audiencia-Latina: D. Miguel Mathet y Coloma, adicto. D. Rufino Beltrán y Escobar, id. D. Pedro Díez y González, id. D. Eligio Calleja y Garrigas, progresista.

D. Elisardo Oria y Salcedo, id. D. José Pérez Negro, id. Lucha además otra candidatura federal completa.

Se considera seguro el triunfo de los adictos y del Sr. Pérez Negro. Los Sres. Mathet, Díez y Pérez Negro son en la actualidad diputados provinciales.

Distrito de la Inclusa y Getafe. D. Francisco Romero y Martínez, adicto. D. Jerónimo del Moral, id. D. Ricardo Cunill y Ruiz, id. D. Gregorio Sanquillo y Ollen, conservador.

D. Demetrio Borralló, republicano. Los Sres. Romero, Moral, Cunill y Borralló, son en la actualidad diputados provinciales.

Se considera seguro el triunfo de los señores Romero, Moral, Cunill y Borralló.

Distrito del Hospital-Congreso: D. Eugenio Comborain y España, adicto. D. Mariano Belmás y Estrada, id. D. Cipriano Cestero Escolar, id. D. Andrés Garci-Nuño y González, conservador.

D. Juan Romero Meléndez, id. D. Toribio Fernández Morales, republicano. D. Aurelio Navarro de la Linde, id. D. Esteban García Ochandaty, id. Los Sres. Comborain y Morales ejercen en la actualidad el cargo de diputados provinciales.

El Sr. Garci-Nuño ha sido concejal. Considerábase seguro el triunfo de los Sres. Comborain, Belmás, Garci-Nuño y Morales.

Las secciones de que se compone el distrito del Hospital-Congreso son 46; Inclusa, 26, y Audiencia-Latina, 44. Próximamente ascienden á 60.000 el número de electores que pueden tomar parte en la votación.

EL CONDE DE XIQUENA.

Con este epigrafe publica hoy nuestro apreciable colega El Nacional, los siguientes párrafos:

En el número del domingo 2 del corriente se ha insertado en este periódico un artículo con el título «El conde de Xiquena», en el que se hacen determinadas apreciaciones de actos de la vida política del respetable hombre público.

«Ese artículo requiere, por nuestra parte, francas y honrosas declaraciones. Si la vida política de los hombres que han ocupado los primeros cargos del gobierno es del dominio público y puede ser examinada y censurada por la prensa, jamás esta crítica debe alcanzar honradamente á los móviles ni á las intenciones que han determinado los actos de los hombres públicos, mucho menos cuando, tratándose de personas como el señor conde de Xiquena, sería preciso faltar á todos los principios de justicia para negarles la rectitud, la hidalguía y la nobleza que resplandecen en su historia esclarecida.

Sólo, pues, un error lamentable que la índole de los trabajos periodísticos disculpa, ha podido dar ocasión á que en este artículo se contengan conceptos relativos al señor conde de Xiquena en pugna con la alta estimación y público respeto debidos á su caballerosidad, á su nobilísimo carácter y á la hidalguía en que venga inspirado siempre sin el más leve desmayo toda su vida política llena de leales servicios á la patria y á la única dinastía, por quien haya sentido siempre entusiasmo y no interrumpida adhesión.

«Obligados á estas declaraciones nuestra probidad profesional, y con ella y no menos principalmente, el deseo sincero de demostrar al prócer ilustre cun de veras lamentamos cualquier interpretación que, apartándose de nuestros sentimientos y de nuestras intenciones, nos supusiesen alejados de aquella crítica imparcial y severa que ante hombres como el señor conde de Xiquena, debe distinguirse siempre del adversario político é ciudadano esclarecido y el caballero sin tacha.»

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

En breve llegará á esta corte el señor D. Isidoro Valero, aplaudido y respetable primer actor, hermano del insigne D. José, gloria inmortal de nuestra escena.

Mañana domingo, á las cuatro de la tarde, dará su acostumbrado concierto en el Jardín de Aclimatación, la brillante banda de música del regimiento de San Fernando que dirige el maestro señor Bernardín.

DENUNCIA DE UN FRAUDE

A las noticias que, procedentes de autorizados informes, hemos dado referentes á la denuncia de un fraude de 25 millones en la mina Arrayanes, hemos de añadir hoy los informes que nos comunican en atenta carta el autor de la denuncia, D. Mariano Rojas.

Dice este señor que obran en su poder datos y documentación suficientes que sirven de fundamento á su denuncia.

La comisión que en 30 de noviembre de 1887 se envió á Linares por el ministro de Hacienda, no estuvo, según el Sr. Rojas, afortunada en sus indagaciones; de aquí la diferencia que resultó en contra del Estado al hacerse el pago, quedando en perjuicio del Tesoro esa considerable cantidad.

Respecto al depósito que le exigen como garantía para la comprobación de la denuncia, el Sr. Rojas expone que no está obligado á hacerlo, porque las prescripciones del real decreto dictado por el Sr. Gamazo para el depósito de esas fianzas, no le comprenden, pues dice que su

denuncia la presentó con seis meses y ocho días de antelación á la publicación de dicho decreto.

Los hijos de Galicia, tan amantes de la tierra, han celebrado hoy la festividad del día, ya en el santuario de la Virgen del Puerto, ya en las riberas del Manzanares, ya en los pueblos inmediatos á Madrid, con sus clásicas gaitas, sus alegres alboradas y sus deliciosas muñeiras.

Así como en la solemnidad del Apóstol predomina en las reuniones galicias el dulcísimo y encantadora Alborada del maestro Veiga, en los corrillos de esta tarde, en la Pradera del Corregidor, en los Viveros y en el camino del Pardo se oía la tierna y poética Muñeira, letra de Curros Enriquez, música del maestro Alonso Salgado, que empieza, si mal no recordamos, de esta manera:

N'o xardin unha noite sentada o reflexo d'o branco luar, unha nena choraba sin trégoles os desdes d'un ingrato galán. Y-a coitada, entre queixas, decía: —Xa n'o mundo non teño ninguen, vou morrer e non ven os meus ollos os ollos d'o meu doce ben. Os seus ecos da malenconia caminaban n'alas d'o vento. Y-olamento repetía: —Vou morrer e non ven o meu ben.

Los gallegos celebraron hoy las festividades de la Virgen de los Remedios, de los Milagros, del Cristal, de las Maravillas, del Portal, de la Almudena, de Atocha, de las Delicias, del Puerto, de la Buena Dicha y de tantas otras advocaciones que solemniza la cristiandad con sus acostumbradas reuniones al aire libre y con sus originales cantares, algo parecidos á los napolitanos por el ritmo y por la cadencia.

En la colonia gallega el día de hoy y el de Santiago Apóstol son fiestas mayores.

Ha empezado á publicarse en la Coruña un nuevo periódico independiente titulado La Unión Gallega.

El gobierno ha recibido noticias de autorizada procedencia, en la que se manifiesta que no es exacto exista efervescencia en la república de Andorra.

Desde el 5 de marzo no se ha dictado disposición alguna de aduanas en aquella república, y si únicamente el gobierno eclesiástico que allí ejerce jurisdicción ha tratado de corregir varios abusos y contravenciones del reglamento aduanero.

A la vez se hace constar que carece de representación oficial la comisión de andorranos que hace gestiones cerca de otro gobierno, puesto que aquélla carece de la delegación del Consejo general.

Por consecuencia de las noticias del estado gravísimo del conde de París, se están haciendo en Villamanrique desde el día 1.º del actual rogativas para pedir á Dios por la salud del augusto enfermo.

El día 5, y con el mismo objeto, han ofrecido sus misas los Sres. D. Gabriel Alonso Vallejo, cura propio, y D. José María Ramos, presbítero.

Todos los habitantes de aquel pueblo demuestran sus simpatías y agradecimiento hacia el príncipe, acercándose por momentos á la administración del Palacio á preguntar por el estado de S. A.

La Comp.ª de maderas, Madrid (Argumosa, 14. T. 689) Bilbao, Santander.

CARNE LÍQUIDA.—Véase 4.ª plana.

Las inmediaciones de la Virgen del Puerto estuvieron esta tarde muy concurridas con motivo de la solemne procesión que los devotos vecinos del barrio del Puente, en unión del capellán de la ermita, han costeado en obsequio á su excelso titular.

Esta noche habrá bailes en distintos sitios del barrio.

El orden era completo.

El concurso para la adquisición de terrenos donde ha de construirse un hospital y la subasta para la construcción de un hospicio, se celebrará en la Diputación provincial de Madrid el primero, é sea el concurso, el lunes próximo; y el segundo, é sea la subasta, el día 15 del actual.

La Gaceta del 10 de julio publicó las condiciones exigidas, tanto para el concurso de terrenos como para la construcción del hospicio.

Los terrenos que desea la Diputación para levantar un hospital que sustituya al provincial de la calle de Atocha, deben hallarse dentro del término municipal de Madrid, medir por lo menos dos millones de pies cuadrados, libres de toda carga, y tener acceso por alguna vía pública.

Las proposiciones habrán de presentarse en pliegos cerrados.

Respecto á la subasta para la construcción del hospicio que sustituya al de la calle de Fuencarral, tendrán los licitadores que sujetarse al proyecto formado por el arquitecto D. Mariano Belmás y presentado por D. Julio Astray Caneda, quien tendrá el derecho de tanteo, como presentador del proyecto, y si no se quedara con la subasta el licitador, tendrá que abonarle por el anteproyecto y proyecto el 1'90 y 2 por 100 respectivamente.

Son varios los propietarios y maestros de obras que tomarán parte el día 10 en el concurso y el 15 en la subasta.

SUCESOS.

A las dos de esta madrugada dos hombres riñeron en la calle de Fuencarral por cuestión de deudas, resultando los dos con heridas leves.

En los distritos de la Latina y Centro no ocurrió novedad alguna durante la madrugada anterior.

En los demás distritos los sucesos no tuvieron importancia, pues todos se redujeron á riñas de escasa monta.

Después de practicar una visita de inspección á varias provincias del centro y norte de España, ha regresado á Madrid nuestro particular amigo, el subvicario general castrense, Sr. D. Luis Núñez Cruz.

Ha regresado á Gerona el gerente de la empresa constructora del ferrocarril de Olot con los fondos necesarios para pagar á los obreros.

Los trabajos de la línea no se han interrumpido y la tranquilidad es completa. Los obreros han observado constantemente actividad pacífica.

Esta mañana ha llegado á Madrid el general Palacios, director de la guardia civil.

Un periódico de la mañana dice que, en consonancia con las conferencias celebradas estos días entre el ministro de Ultramar y algunos diputados cubanos, se

asegura que el Sr. Becerra estudia en los momentos actuales las soluciones que piensa someter á las Cortes para que, sobre la base del proyecto del Sr. Maura, se realicen reformas políticas y económicas que satisfagan al partido reformista y que puedan ser aceptadas por el de unión constitucional.

El propio periódico reconoce la dificultad de la obra y principalmente que pueda dar este último resultado.

En el expreso de anoche partió para Biarritz el diputado cubano Sr. Amblard. Durante su estancia en Madrid ha conferenciado sobre los asuntos de Cuba únicamente con los miembros del gobierno, y,

